

Н.Ю. Анисимова. ЭВОЛЮЦИЯ ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ: КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ // Вестник Российского университета кооперации. 2021. № 1(43). С. 10-15.

Автор (ы) Н.Ю. Анисимова.

Author(s) N.Yu. Anisimova.

Индекс УДК 331

Название статьи: ЭВОЛЮЦИЯ ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ: КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Title of the article: THE EVOLUTION OF INDUSTRIAL AND LABOUR RELATIONS: CONCEPTUAL PROVISIONS

Ключевые слова: производственно-трудо­вые отношения; промышленная революция; общественно-экономическая формация; теория информационного общества; постиндустриальное общество; цифровизация.
Keywords: industrial and labor relations; industrial revolution; socio-economic formation; information society theory; postindustrial society; digitalization.

Аннотация: В статье рассмотрены различные теоретико-методологические концепции эволюции производственно-трудо­вых отношений как основы социально-экономического развития общества. С точки зрения истории промышленных революций, теорий общественно-экономических формаций и информационного (постиндустриального) общества выявлены сущностные характеристики производственно-трудо­вых отношений и этапы их трансформации. Показано, что системное формирование производственно-трудо­вых отношений началось в тесной взаимосвязи с социально-трудо­выми отношениями в период индустриализации экономики. Обосновано, что наиболее концептуально дальнейшая периодизация их развития представлена цивилизационным подходом, согласно которому смена парадигм осуществляется не за счет социальных, а за счет научно-технических революций. Глобальная цифровизация трудо­вых процессов привела к индивидуализации производственно-трудо­вых отношений, их интеллектуализации, переходу к дистанционным формам работы персонала. Выявленные в ходе проведенного исследования противоречия концептуальных положений производственно-трудо­вых отношений приводят к необходимости дальнейшего теоретико-методологического обоснования их внутреннего содержания.

Annotation: The article considers various theoretical and methodological concepts of the evolution of industrial and labor relations as the basis for the socio-economic development of society. From the point of view of the history of industrial revolutions, theories of socio-economic formations and information (post-industrial) society, the essential characteristics of industrial and labor relations and the stages of their transformation were revealed. It is shown that the systematic formation of industrial and labor relations began in close relationship with social and labor relations during the period of industrialization of the economy. It is justified that, most conceptually, the further periodization of their development is represented by a civilizational approach, according to which the change of paradigms is carried out not at the expense of social, but at the expense of scientific and technical revolutions. The global digitalization of labor processes has led to the individualization of industrial and labor relations, their intellectualization, and the transition to remote forms of personnel work. The contradictions of the conceptual provisions of industrial and labor relations revealed during the study lead to the need for further theoretical and methodological justification of their internal content.

Контактные данные авторов: **АНИСИМОВА Наталья Юрьевна** – кандидат экономических наук, доцент, доцент кафедр-ры государственного и муниципального управления. Институт экономики и управления «КФУ имени В.И. Вернадского». Россия. Симферополь. E-mail: anisimova.99@mail.ru.

Contact details of the authors: **ANISIMOVA, Natalia Yurevna** – Candidate of Economics, Associate Professor, Associate Professor of the Department of State and Municipal Management. Institute of Economics and Management «KFU named after V.I. Vernadsky». Russia. Simferopol. E-mail: anisimova.99@mail.ru.

Страницы. 10-15.